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/ 文艺评论

上海文艺评论专项基金特约刊登

◆ 王润感受“变与不变”
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    国庆档的《姜子牙》引起广泛关注，票

房逾 12亿。该片由 100%中国团队打造，
耗时 4年，除 2D版外还有 lMAX版。

众所周知，电影工业化首要的是工业
精度，以高度的精细营造奇幻的景观。《姜

子牙》是动画片，却做到了真人电影的精
度。不论姜子牙还是九尾狐，众多神仙妖

怪，个个描画得纤毫毕现，栩栩如生，毫不
逊色于《星球大战》系列等。据悉，制作

1560天里不停地迭代（用几何画变形出动
画）和修改，姜子牙就有 123个修改本。为

了呈现恢宏的封神世界并赋予其敦煌壁画
的美术风格，采以“逐帧死磕”，用 4000台

电脑同时渲染，让每一帧画面都包含海量
细节和动人美感。全片的特效镜头为 1300

个，其中高难度特效 179个，中等难度特效

100个，一些重点镜头打磨 40-50版，单个
场景打磨 70版以上。用如此的工匠精神精

雕细琢，难怪像姜子牙飞仙上天庭、大战九

尾狐等各场戏给了观众、扑面而来的沉浸
式体验，让观众沉醉其中。

《姜子牙》在工业化方面另一个值得
点赞的是流程式操作。由 4位导演分工负

责制作的各个环节，互相交融，实行“螺旋
式迭代”。例如程腾负责三维，他曾获东京

电影节动画单元特别奖，对三维和工业化
流程十分熟稔；李炜则负责二维、主要是

战争场面的二维。两人通力配合，把二维

的设想都落实为三维呈现，结果达到了艺

术品级别，而且也规避了美式和日式动画
风格。

中国电影工业化一定要走自己的路，建
立自己的体系和标准。当下中国电影有两种

不同的制作模式及其相应目标。一是制片人
为中心，大投入、大明星、大营销的大制作；

二是导演为中心，低成本但作者性较强的小

众电影。这两者并行不悖，且绝对不能放弃
后者，反而要求导演必须是全能型，既懂制

作，又懂融资和营销，还必须懂衍生产品开
发等。这就能确保中国电影“重工业”的商业

片和“轻工业”的文艺片双翼齐飞。
电影工业的标准化，除了每个制作环

节做到专业规范，还要求每一种类型片都
必须有特定的创作和美学标准。外国有理

论家统计，现有七百多种类型片。其实，加
上各种类元素融合的复合式类型，早已有

八九百种。我国近几年类型片琳琅满目，例
如动作片《战狼》系列等、超级英雄片《智取

威虎山》等、革命历史片《建军大业》等、体
育励志片《攀登者》等、社会片《我不是药

神》以及，复式叙事片《我和我的家乡》等，
这些电影绝大多数是按照工业标准和类型

特点制作的。至于科幻片和奇幻片，像《流
浪地球》和《哪吒之魔童降世》也可与好莱

坞同类大片媲美。我建议，先把这两类片种
打造出响当当的品牌来。

    《我和我的家乡》，五个

故事，五个导演，明星上阵，
风格不一。有人说每个故事虽

好，但它们之间互相没有关联。选择东

西南北中五大地域述说家乡的故事，
首先地理上就有关联。从我们观影的

效果看，被故事触发的爱家乡的情感
由渐渐进入、到加深、到高潮、到充满

震撼的结尾，始终饱满，深度感染。每
一个故事结束之后，占据整个银幕几

十个随机所拍的普通人对各自家乡的

怀念，先是以形式感让人惊喜，而后一
幕幕不同的面孔，到了电影结束，成为

虚构故事的有机组成部分，是铺垫、烘
托，又是融合与升华。

顺序的安排，就是结构的艺术。
葛优的《北京好人》，河北衡水的

患病表舅一来，就知道葛优买汽车的
钱要借出去了。社保卡互用引起的喜

剧冲突带有一丝悲凉的话，最后表舅
农村也办医保卡，回旋得很自然。

《天上掉下个 UFO》，外星人落在
贵州山区，新闻是假的，愿望是真的。

让自己的村子出名，是村干部工作的
动力。好看的是黔南的自然风光，戴银

饰的女子。出奇的是村里的制造天才
黄渤。

最喜欢的是第三个故事《最后一
课》和最后一个故事《神笔马亮》。《最

后一课》是全片的一个高潮。今日风景
如画的千岛湖，20多年前贫穷的望溪

村，通过一个曾经支教老师的返乡，镜
头不断切换，情感汹涌澎湃。某一天与

儿子一家住在国外的范教授，突然在

上课时躺倒了，医生说是阿尔茨海默

症的前兆。范教授的记忆与激情，全部
回到了他曾经支教十年的望溪村。他

在家里收拾旧东西，喊人名，模拟出发
上课，生物钟完全回到了过去。时空的

错认与倒置，竟使老先生神采奕奕。他
的儿子于是跟望溪村村长打电话，希

望村里回到 1992年，回到旧教室，辅

助范教授上“最后一课”，这是他在村
里的小学要合并到镇里的小学之后，

跟学生上的告别一课。
1992年这最后的一课，在范老师

的记忆里，是个瓢泼大雨天。村里的

小孩要扮作以前的小孩，村干部要一
个个帮忙用铁皮作响、用水管泼水制

造大雨天的效果。里外那个忙！已经
不认得自己儿子的范教授却叫得出学生的名

字。镜头在年轻的范老师与年老的范教授之间
不断切换。这个年轻的范老师是真实的回忆，

还是年老的范教授自以为自己还年轻？假假真

真不断冲击着观众的情绪。冷不丁，应该穿套
鞋的脚上却穿着好看的皮鞋；冷不丁，一个手

机掉在了地上并且更多的手机冒了出来……
范老师终于疑惑了。匆忙却努力的“还旧工程”

还是功亏一篑。

范伟演得太好了，喜剧
色彩自然、生动，白发童心，

可以想见他曾经是一个多么
受欢迎的乡村老师，也是一个多么热

爱学生的老师。潜意识里，他愿意自
己停留在这个时空中，说明这十年是

他感情最深的十年。国外的优裕生
活，一生的漫长记忆都没有印痕了。

人的生命体的这个可能充满哲理与
趣味。而爱家乡的故事也在这独特的

构思中，达到了最有力的艺术效果。

百年中的十年，时间的分量就是感情
的分量。

《神笔马亮》里沈腾、马丽的冷幽
默，使电影院笑声不断，最后笑中带

泪。画家丈夫放弃留学外国一年，瞒
着妻子，去山村做扶贫干部。妻子经

常要与丈夫视频，丈夫只好求村里的
人戴假发套说俄语帮他扮演俄罗斯

人，从村长到群众也都乐意帮这个改

变了村子风貌的好书记的忙。山村的
风景自然是妻子眼里的“俄罗斯风
景”。寄给妻子的东北香肠，当然得是

“俄罗斯香肠”。

妻子寄给丈夫的毛衣，丈夫当然
收不到，于是让表弟拍了照，急救章

赤膊画上，观众笑。同屋的“俄罗斯
人”永远鬼头鬼脑，观众笑。当马丽碰

巧来到丈夫工作的山村拍照，这下，
大家都要急———戏要穿帮了！看着似

曾相识的田野风景马丽还没有起疑，
但是一咬乡村香肠，和“俄罗斯香肠”

一个味儿，她终于明白了。“车子掉
头！”妻子没有和丈夫吵。她看着丈夫

在乡村墙头画的一幅幅画的镜头，真
人与画像一一掠过的镜头，像优美流

畅的抒情诗，音乐、画画、感悟，妻子
的眼睛里冒出了泪花。

因为“我是在山村长大的，希望
能够为它做些什么，让更多的年轻人

能够留下来”，丈夫告白妻子。“俄罗
斯画院”与“东北山村”，空间的选择，

证明了感情的深度。那与范老师对于
时间的选择一样。灵魂牵之于初心。

如果平铺直叙，没有老来犯病与出国
误会，哪有这样喜感丛生、强烈动人

的效果。
《回乡之路》讲的是受了教育回

馈家乡的故事。这是报效家乡的所有

游子的爱心与信仰所在。乡村老师对
教育农民下一代、以此改变家乡面貌
的功绩，从《最后

一课》延续到第四个故事。

发展、进步、富裕、美
丽———所有家乡的变化，

都因为教育赋予我们的文
明与创造能力。《我和我的

家乡》，以它美好宏伟的视
听语言，告诉了我们每一

位观众。

◆ 严 敏

以高度的精细营造奇幻的景观

    十年前，曾经在上海参加过一场有关

“何念现象”的京沪专家研讨会。当时，何

念导演的《资本·论》《杜拉拉》《武林外传》
等作品，同时在京沪两地上演。那时还不

到 30岁的何念，已经创作了 17部话剧作
品、票房总收入高达 1.65亿，在上海被称

为“票房小蜜糖”。他的话剧舞台“爱情三
部曲”全国巡演近 500场，累计票房过亿。

但是，大家并未完全被何念当时的艺
术水平所征服。不少专家认为，何念的作

品娱乐有余，深度不足。之后，听说何念出

国深造了，回国后担任了一些舞台作品的
艺术总监，但更多精力放在了影视发展上。

但没想到，他一直没有放弃戏剧舞台，并且
接二连三给人带来很大的惊喜。

去年首届大凉山国际戏剧节，我第一

次看到何念的《原野》，他把曹禺先生的名
著排出了很多新意，让我看到他对经典名

著精神内核深挖之后具有深意的全新解

读。当时我就对何念有了很多新的期待。
今年疫情后第一次出差到上海，恰逢

何念颇受关注的新戏《深渊》正在上演。这

部原创作品，让人又有了必须要走进剧场

的动力。在看这部作品之前，我只是听说
用到了近年来风靡戏剧舞台的手持摄影技

术和即时成像的电影化舞台视效。一上来，
《深渊》就以一种充满悬念的诡异氛围，让

我明白这原来是一部悬疑剧。何念用一个
非常巧妙的剧本和极为成熟的舞台技术，

颠覆了我的认识。

和以前我曾看到过的手持摄影技术不
同，《深渊》中对这一手法的使用不在于“舞

台技术的实验与创新”，而是“熟练的应
用”，给予观众一种代入式视角，也让疫情

期间已经习惯了大量在网络上进行影像观
赏的观众，有一种既熟悉又陌生的新鲜感

受。然而，何念对这一技术的使用又是极为
控制的，并且将其与非常高超地和舞台表演

相结合，做到让影像与现场、紧张与轻松的
气氛完美转换，给人张弛有度的心理节奏。

更加值得一提的是这部剧的文本。原本

担心这样一部悬疑题材作品会过于注重情
节和技术，但没想到的是，几次反转之后，

层层剥离出让人意想不到的案情发展和人
物深层次心理，颇具深度。

很惊叹这样一部无论是文本深度、演
员表演还是舞台技术手段上都让人惊喜、

惊艳的原创作品，是在疫情期间不长的时
间里集体创作出来的。于是想起十年前那

场研讨会上，何念的老师、上海戏剧学院教
授李建平曾赞扬道：“何念对社会现实的话

题特别关注，审美情趣和青年观众十分契
合。”何念的老搭档宁财神也说：“何念是一

个勤奋好学的人。”曾经主演过何念作品的
徐峥则认为：“何念不仅是一个非常有头脑

的导演。而且是非常好的组织者和决策者。
他有好的融合能力，知道怎样有效地控制、

整合资源。”
看来，这么多年，何念确实变了，而有

些地方又确实没变。正是这变与未变，让他
一直走在成熟和进步的路上，不断给舞台

和观众带来新的惊喜。

《姜子牙》观后
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